
MORFOSINTÁCTICO 

     MORFOLOGÍA 

        Unidades morfológicas. 

            Monema. 

                Definición: 

                   Unidad mínima de la primera articulación. Unidad morfológica mínima. Menor unidad portadora 

                   de significado propio, es, por tanto, el signo lingüístico mínimo (jardín-er-o). 

                 Clasificación. 

                     Lexema o raíz:  

                         Monema cuyo significado es léxico, pleno, recogido en el diccionario porque pertenece al 

                          léxico de una lengua; parte de la palabra que no cambia. Ej.: niño, jardín. Las palabras que  

                          tienen un mismo lexema forman una familia léxica ( pan, panadero, panadería). 

                     Morfemas:  

                         Definición: 

                            Es el monema de significado no pleno, que no aparece en el diccionario porque no forma  

                            parte del léxico sino de la gramática. Es la parte de la palabra que cambia. 

                         Clasificación: 

                              Dependientes o trabados: 

                                    Van unidos directamente a un lexema, completando su significado: partir.  

                                  Derivativos o afijos:  

                                        Matizan o cambian el significado del lexema: descansar. 

                                      Según su posición. 

                                        Prefijos: si preceden al lexema (impar) 

                                        Infijos: entre el lexema y un sufijo (pececillo) o un prefijo  (en-s-alzar)  

                                        Sufijos: si van detrás del lexema (mirada) 

                                             Significativos: modifican el significado del lexema hasta el punto de convertirlo 

                                               en una palabra diferente y pueden cambiar su categoría gramatical (hablante – 

                                               sustantivo- de hablar –verbo-)         

                                            Apreciativos: afectan superficialmente al significado pues la palabra sigue siendo 

                                              la misma y expresan una actitud afectiva del emisor o una idea cuantitativa:  

                                              diminutivos (perrito), aumentativos (perrazo) , despectivos (perrucho), 

                                              superlativos (grandísimo) 

                                    Flexivos o gramaticales: 

                                             Tienen significado gramatical. 

                                                Nominales: indican género y número para el sustantivo y el adjetivo: chico  

                                                 Verbales o desinenciales: designan tiempo, modo, aspecto, número y persona: 

                                                   Cantaban. 

                              Independientes o libres: 

                                  No necesitan unirse a un lexema porque forman una palabra: por, que. 

                                     Determinantes: artículos y determinantes o adjetivos determinativos (la). 

                                     Relacionantes: preposiciones o  locuciones prepositivas (delante de) y conjunciones  

                                        (pero, porque) o locuciones conjuntivas (para que a pesar de que). 

                Palabras.  

                    Clasificación: 

                       Por su constitución 

                          Simples: sal 

                          Derivadas: lexema + prefijo (subsuelo) o sufijo (salero) 

                          Compuestas: lexema + lexema (sacacorchos) 

                          Parasintéticas:  

                            Prefijación y sufijación: prefijo + lexema + sufijo (atornillar) 

                            Composición más derivación: compuesta + derivada (radiotelegrafista) 

                          Siglas: Palabras formadas con las iniciales de un grupo de palabras que forman una  

                                secuencia sintáctica: ONU (Organización de Naciones Unidas) 

                           Acrónimos: Palabras nuevas formadas con fragmentos de otras palabras ya existentes: 

                               María + Luisa > Marisa. 

                            Acortamientos: Se reduce el significante de una palabra conservando su significado y 



                                          categoría gramatical (televisión (sustantivo) > tele (sustantivo). 

                                     Aféresis: se elimina la parte inicial de la palabra (violonchelo > chelo) 

                                     Síncopa: se elimina la parte intermedia de la palabra (Barcelona > Barna) 

                                     Apócope: Se suprime la parte final (profesor > profe) 

                                     Aféresis y apócope: (Antonio > Toni) 

                                     Síncopa y apócope: (Sudamericano >sudaca) 

                                     Abreviaturas: Se eliminan letra pero no sonidos (señor > sr.)  

                           Categorías gramaticales o clases de palabras (Véase ficha correspondiente) 

                                

     SINTAXIS.  (Véase ficha de sintaxis de la oración simple) 

         Unidades sintácticas. 

           Sintagma. 

           Proposición. 

              Se emplea el término proposición en las oraciones compuestas. Ortográficamente la proposición se  

              distingue de la oración, pues mientras ésta comienza en mayúscula y termina en punto (Dijo que  

              vendría.) la proposición, depende: Si comienza por mayúscula, no termina en punto (Dijo que  

              vendría.) y si no empieza por mayúscula, termina en punto (Dijo que vendría.). Desde un punto de  

              vista fonético la oración va entre pausas y la proposición no necesariamente. Etc. 

           Oración. 

              Simples 

              Compuestas 

                 Yuxtapuestas: no llevan nexo o enlace (Llegó, vio, venció.) 

                 Coordinadas: las proposiciones son del mismo nivel, no hay una más importante que otra. Levan  

                       un nexo o enlace coordinante (una conjunción coordinada.) (Véase ficha de categorías  

                       gramaticales, apartado de conjunciones coordinadas.) 

                     Copulativas 

                     Disyuntivas 

                     Adversativas 

                     Distributivas 

                     Explicativas 

                     Ilativas * 

                 Subordinadas. 

                     Definición: Las proposiciones no son del mismo nivel, pues una (la proposición principal = PP, 

la que no lleva el nexo o enlace: Dijo que vendría.) es más importante que la otra u otras (proposición 

subordinada = PS, la que lleva el nexo: Dijo que vendría.). Llevan un nexo o conector subordinante.  

                     Clasificación. 

                         Sustantivas: Se reconocen porque: 

                           a)  la PS se puede sustituir por un sustantivo, un sintagma nominal o un pronombre (Dijo 

que vendría > Dijo eso > Lo dijo) 

                           b)  Los nexos típicos son las conjunciones que -conjunción subordinada completiva- 

(Espero que te guste > Espero eso > Lo espero), si (No explicó si estaba incluido el precio > No explicó eso 

> No lo explicó) o  el conjunto que si, una forma interrogativa en las oraciones interrogativas indirectas: qué, 

quién, cuándo, dónde, cómo, cuánto, por qué  (No quiso decirme cómo averiguarlo > No quiso decirme eso. 

No quiso decírmelo.)  

                            c) Desempeñan en la oración compuesta la misma función que un sustantivo, un sintagma 

nominal en la oración simple. 

                                Tipos: 

                                    Sujeto (Me preocupa que llueva mañana > Me preocupa eso.). CD: en estilo indirecto 

(Te aseguro que no es cierto > Te aseguro eso > Te lo aseguro.); en estilo directo (Dijo:“Vendré hoy”> 

Dijo eso > Lo dijo. CI (No di importancia a que me llamaran para la reunión > No di importancia a eso > 

No le di importancia.). CRV (Me alegro de que hayáis venido > Me alegro de eso.). CN (Tengo esperanzas 

de que me toque la lotería > Tengo esperanzas de eso.). C. de adjetivo (Estoy seguro de que era Pepín. > 

Estoy seguro de eso.). C. de un adverbio (Salimos después de que habíamos comido. Salimos después de 

eso.). Atributo: a veces las incluyen en las adjetivas (La situación está que arde > La situación lo está pero 

también La situación está ardiente ) (ardiente = adjetivo).). Etc. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

TERMINOLOGÍA ESPECÍFICA DE LA MATERIA. 

ALOMORFO: Diferente forma que puede adoptar un monema: tierra, terráqueo, aterrizar; niños, leones. 

MORFOLOGÍA: Estudia las formas (monemas, lexemas y morfemas), la flexión (singular, plural, tiempo, 

modo, etc…) y las categorías gramaticales o clases de palabras (sustantivo, adjetivo, verbo…)  

MONEMA: Unidad mínima de la primera articulación. Unidad morfológica mínima. Menor unidad 

portadora de significado propio, es, por tanto, el signo lingüístico mínimo. Los monemas se dividen en 

lexemas y morfemas. Ej.: Un-a-s niñ-a-s jueg-a-n en el jardín. 

LEXEMA O RAIZ: Monema cuyo significado es léxico, pleno, recogido en el diccionario porque pertenece 

al léxico de una lengua; parte de la palabra que no cambia. Ej.: niño, jardín. Las palabras que comparten un 

mismo lexema pertenecen a una familia léxica: pan, panadero, panadería. 

MORFEMA: Matiza el significado del lexema y/o tiene significado gramatical: marinero. Es el monema de 

significado gramatical, no pleno, que no aparece en el diccionario porque no forma parte del léxico sino de 

la gramática. Es la parte de la palabra que cambia. Ej.: un, -a, -s, -n, en, el. 

MORFEMAS INDEPENDIENTES O LIBRES: No necesitan unirse a un lexema porque forman una 

palabra. Pueden ser determinantes (artículos y determinantes o adjetivos determinativos) y relacionantes: 

preposiciones o  locuciones prepositivas (delante de) y conjunciones (pero, porque) o locuciones conjuntivas 

(para que a pesar de que). 

MORFEMAS DEPENDIENTES O TRABADOS: Van unidos directamente a un lexema, completando su 

significado, y ellos solos no pueden formar palabra. Pueden ser flexivos y derivativos. 

MORFEMAS FLEXIVOS O DESINENCIALES: Morfemas dependientes que tienen significado gramatical. 

Se dividen en nominales (los que indican género y número para el sustantivo y el adjetivo: chico ) y verbales 

(designan tiempo, modo, aspecto, número y persona: cantaban) 

MORFEMAS DERIVATIVOS O AFIJOS: Morfemas dependientes que matizan el significado del lexema 

(camionero). Se clasifican atendiendo a la posición que ocupan con respecto al lexema en: prefijos, si lo 

preceden (impar); sufijos, si van detrás (mirada) e interfijos o infijos, que carecen de significado y facilitan 

la unión del lexema con los afijos (coche-c-ito) o la unión entre afijos (en-s-alzar). Los morfemas derivativos 

a su vez se pueden clasificar en significativos (modifican el significado del lexema hasta el punto de 

convertirlo en una palabra diferente y de poder modificar su categoría gramatical (hablante –sustantivo- de 

hablar –verbo-) y apreciativos, que afectan superficialmente al significado pues la palabra sigue siendo la 

misma y expresan una actitud afectiva del emisor o una idea cuantitativa. Son de tres tipos: diminutivos 

(perrito), aumentativos (perrazo) y despectivo (perrucho). 

 

 


